

**Preios de suscricion** Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de pu-  
 blicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de  
 inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las  
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, jueves, 18 Setiembre de 1890.

N.º 2.758

## La política por dentro

### LO QUE VA A HACER SAGASTA

Las naturales desconfianzas de Castellar y las mortificantes sospechas de Martos, en frente de la silenciosa actitud que ahora observa el jefe del partido liberal, no me extrañaron, pero me entristecieron. Después de las ruidosísimas ovaciones de Bilbao, el Sr. Sagasta, como si le hubieran atrofiado la voluntad y el brío; como si hubiese hecho la ofrenda de su pasividad y de su calma en los altares de la ingratitud; como si se asustase de su popularidad y huyese amedrentado del camino que voces proféticas de la opinión le aconsejan seguir, parece apartado de todo propósito belicoso y resuelto a vivir en paz con todo el mundo, Cánovas inclusive. No hay en San Sebastian hombre político más ó menos conspicuo, monárquico ó republicano, conservador ó liberal, que estos días no pregunte: ¿Dónde está Sagasta? ¿Hay quien sepa lo que Sagasta piensa hacer?

Ayer, sábado, fuí á Biarritz con el precioso propósito de averiguarlo. Mis lectores dirán si he perdido el viaje.

El Sr. Sagasta sigue en Biarritz, en la preciosa villa que sirve anualmente de residencia veraniega al señor marqués de la Habana y su familia. En la terraza del hotel del presidente del Senado, que ofrece amplio, variado y hermosísimo panorama, tuve el honor de hablar largo rato con el jefe del partido fusionista. Allí estaban, y llevaron también no poca parte en la conversacion, Fernandez Florez y Carlos Groizard, que me acompañaron en mi viaje, y los Sres. Sarthou, Arias (D. Severiano) y Martínez Aguiar, que visitaban también al Sr. Sagasta. Lo que nosotros pudimos preguntar y decir queda extractadísimo. Las declaraciones del Sr. Sagasta, que la discrecion no impide hacer públicas, van casi todas textualmente.

—Hemos venido—dijimos al presidente del Consejo—temiendo no encontrar á usted ya en Biarritz. Tres periódicos de la mañana se publican en San Sebastian y cada uno de ellos le supone á Ud. hoy en sitio distinto. Uno dice que está Ud. descansando en Cambo; otro, que ha llegado usted á Arcachon; otro, que va Ud. camino de París...

—Pues ya ven ustedes que los tres se equivocan. Tengo, en efecto, el propósito de pasar en París seis ó ocho días, pero no me iré de aquí hasta el lunes ó el martes, lo más pronto. No haré el viaje directamente, sino deteniéndome antes en Arcachon. Deseo visitar á mis anchas la torre Eiffel, la galería de máquinas, todo lo nuevo que hay para mí en París, y por esto, no quiero que sepa nadie cuando llego allí. En Arcachon hay muy pocos españoles; no es fácil, por consiguiente, que nadie telegrafe mi viaje. Y tomando en Burdeos, cuando bien me parezca, el tren rápido de París, podré llegar á esta ciudad sin que nadie me espere.

—¿Cuándo va usted á empezar su campaña política?

—No lo sé á punto fijo, pero no creo que urja tanto como algunos suponen. El movimiento de opinion revelado en Bilbao vale por media docena de discursos políticos. Y conviene que no nos precipitemos, que dejemos á la opinion que vaya haciendo su camino...

—En otras circunstancias tendria usted razon. En las actuales es—y usted lo

sabe perfectamente—muy distinto. Cualquiera aplazamiento puede tomarse por una abdicacion. Y esto...

—No. No hay aplazamiento ninguno. A mi juicio la junta central del censo debe reunirse de nuevo en los primeros días de Octubre y tomará acuerdos importantísimos, de mucho alcance y de mucha trascendencia. Estos acuerdos en favor de la honrada y legal aplicacion del sufragio universal pueden ser la base de nuestra campaña. Y de este modo, hablando á nombre de la ley, nuestros discursos tendrán más resonancia y más influencia que si hablásemos á nombre de un solo partido.

—No debemos ocultar á Ud. que su silencio de ahora, hábilmente explotado por los enemigos del partido fusionista, ha producido honda tristeza entre los liberales y los demócratas. Todo el mundo dice, refiriéndose á Ud.: ¿por qué no aprovechó el banquete de Bilbao para dar una nota política de resonancia? ¿Por qué renuncia á reunir en Biarritz la junta de exministros hace tiempo anunciada?

—Muy sencillo. En Bilbao tuve un recibimiento entusiasta, cariñosísimo, espléndido, como nunca me le hubiera podido imaginar. Aquella recepcion como las ovaciones de los siguientes días, no eran para mi persona, que nada vale, eran un poderoso movimiento de adhesion á las ideas liberales, eran una formidable manifestacion de protesta contra las ideas y los procedimientos del partido conservador. ¿Era prudente, era discreto, retar allí al actual Gobierno? ¿Podía yo decir nada que valiera tanto y que fuese tan significativo y elocuente como lo que los bilbaínos habian hecho?

Reunir aquí, en Biarritz, á los exministros de mi partido tampoco me parece bien. No se ha desistido todavía en absoluto y de un modo definitivo é irrevocable de dicha reunion. Pero de celebrarse se verificará, bien á mi regreso de París, bien después de las próximas sesiones de la junta central del censo en San Sebastian ó en alguna otra ciudad española. En el extranjero tendria un carácter que no debe tener.

—Esas aclaraciones explican lo pasado. ¿Pero y el porvenir? ¿Acaso ignora Ud. que hay quien supone al partido fusionista ansioso de entrar en tratos, arreglos y avenencias con los conservadores? ¿Acaso ignora Ud. que Martos da á entender que Ud. ha abandonado los temperamentos guerreros por los temperamentos de moderacion y templanza y que anuncia que le veremos á Ud. pronto camino de la Huerta, para fijar de acuerdo con Cánovas el número de diputados fusionistas que vendrán á las futuras Cortes?

—Me importa poco lo que los demás puedan decir. Con saber lo que yo debo hacer me basta. Ya lo dije en Bilbao. Un elector armado de su derecho tiene más fuerza que todos los gobiernos. Las elecciones próximas no serán una verdad por parte del Gobierno, pero lo serán, lo afirmo de una manera rotunda y categórica, por parte de los liberales y los demócratas. ¿Quién puede juzgarme tan mal que se atreva a creer en la posibilidad de solicitudes mías. Yo soy el que ha cerrado todas las puertas á las recomendaciones y solicitudes que por distintos conductos se me han dirigido. Todo inútil. Si una transaccion cualquiera con Cánovas me diera 106 diputados y la lucha franca y abierta en los comicios solo seis, preferiría ir á las nuevas Cortes con seis diputados debidos á la opo-

sicion que llevar 106 debidos al Gobierno. Díganlo ustedes. Quiero que se sepa.

—Pues no falta quien diga que todos los candidatos fusionistas que piensan luchar en una provincia gallega, la de la Coruña, se han acercado á pedir proteccion al Gobierno.

—No es verdad. Ni allí ni en ninguna parte he de consentir cierta clase de arreglos. Por una larga tradicion, en las provincias andaluzas es donde hay elementos más inclinados á alianzas y comercios. Y en las mismas provincias andaluzas me propongo impedir que se repitan estas desdichadísimas enseñanzas. Los fusionistas de Cádiz han empezado estas nuevas y honradas prácticas, electorales, llevando á los tribunales al gobernador de aquella provincia.

—Se dice también que renunciará usted á ir á Barcelona...

—Tampoco es exacto. Mi plan de viaje dependerá de la fecha en que la junta central del censo se reuna. Si es á principios de Octubre iré desde Madrid primero á Barcelona, luego á Zaragoza y después á Logroño. Si es más tarde, empezaré mi primer viaje de propaganda por Logroño é iré desde allí á Barcelona y á Zaragoza.

—Hará Ud., pues, de seguro un discurso político en Barcelona. Ya suponemos lo que tendrá Ud. que decir allí, si quiere dejar contentos á los barceloneses...

—Hay que demostrar á los conservadores que la opinion lo es todo, que la opinion es quien hace las crisis...

¿Qué resultado cree Ud. que darán las próximas elecciones?

El triunfo numérico será del Gobierno. No puede suceder otra cosa con distritos que están á mil leguas del mundo y en los cuales un guarda de montes decide una eleccion. Pero en los grandes centros políticos la victoria será de los liberales y de los demócratas.

—¿No olvidará Ud. que periódicos fusionistas que pasan por recibir inspiraciones de Ud. y por reflejarlas fielmente han dicho que por el sufragio universal iremos al Gobierno de la nacion por la nacion misma?

—No lo olvido.

—¡Adiós!

—Antes de que se vayan ustedes les voy á dar una noticia. No solo iré á Barcelona y á Zaragoza y á Logroño; mi campaña de propaganda electoral será más larga; pienso recorrer toda España, y principalmente Andalucía.

MIGUEL MOYA.

San Sebastian Septiembre 7, 1890.

## La vida extranjera

### En París

Llueven revelaciones; desde hace una semana París se dedica á referir pequeñas miserias íntimas de la vida de los partidos. El ejemplo de Mr. Mermeix ha sido contagioso; tras las *Coulistes du boulangisme* [ha empezado á darse á luz por entregas otra publicacion del mismo género, titulada *Trois ans de conspiration*; Rochefort publica sus recuerdos de los días que precedieron á la eleccion presidencial; Ducret da á luz una porcion de detalles sobre los conciliábulos celebrados por los hombres más importantes del partido radical al caer de la

presidencia Mr. Grévy. Asistimos á un espectáculo lamentable; cierto número de periódicos se ocupan casi exclusivamente estos días de remover cieno. Los duelos que son consecuencia de tantas revelaciones se multiplican. En el momento en que escribimos tiene Mr. Mermeix nada menos que cuatro lances pendientes: ha enviado padrinos á Mr. Charles Laurent, autor de dos artículos consecutivos que no dejan muy bien parado al joven diputado del Sena; no pudiendo enviar padrinos á madame Séverine, que ha dado á luz en el *Gil Blas* una crónica terrible contra el X de *Le Figaro*, ha desafiado en cambio á Mr. Labruyère, el cual fué portador de las cuartillas de Mme. Séverine, llevándolas por encargo de la distinguida escritora á la redaccion de dicho periódico; ha enviado también padrinos á Mr. Castellín, director de *La Cocarde*, por haber reproducido el artículo del *Gil Blas*; al mismo tiempo el diputado de Amiens, Mr. Millevoye, mandaba los suyos á Mr. Mermeix. Por otra parte Rochefort desembarcaba anteayer en Ostende para batirse con monsieur Thiebaud; impedido ayer el duelo Rochefort-Thiebaud por los gendarmes belgas en la frontera belga-holandesa, vieron obligados á regresar á Gante, donde los padrinos de ambos tomaban ayer á última hora nuevas disposiciones. En el momento que trazamos estas líneas es probable que se haya realizado el duelo entre el director de *l'Intransigeant* y el inventor del boulangisme.

Mr. Mermeix, autor de las revelaciones publicadas en *Le Figaro*, que tal impresion han causado, lo fué también hace ya algun tiempo de otra serie de revelaciones publicadas en *Le Voltaire* con la misma firma X, relativas al partido legitimista. De modo que este género constituye para Mr. Mermeix una verdadera especialidad. Recibió Mr. Mermeix, según parece y algunos diarios afirman, 7.500 francos del general Boulanger para cubrir sus gastos electorales, habiéndole increpado hace dos días un amigo del general por haberse lanzado á combatir tan encarnizadamente al proscrito de Jersey, siéndole deudor todavía de aquella cantidad, el autor de las *Coulistes du boulangisme* contestó que reconocía deber dicha suma al exministro de la Guerra y que la estaba buscando para devolvérsela lo más pronto posible. Con este motivo pregunta un diario parisiense: ¿Y qué ha hecho Mr. Mermeix de los veinte mil francos que *Le Figaro* le ha pagado por sus revelaciones?

Pero ninguno de todos estos detalles de la polémica provocada por las *Coulistes du boulangisme* tiene grande importancia en comparacion con lo que del fondo del asunto se desprende. El general Boulanger promete contestar á las acusaciones que se le dirigen, más aplaza su respuesta para después que termine la publicacion de los secretos boulangistas emprendida por *Le Figaro*. Como Mr. Mermeix acaba de declarar que tiene tela cortada hasta mediados ó fines de Noviembre, y como la revelacion del viaje misterioso de Boulanger á Prangins encierra una gravedad excepcional, hay que suponer que el exministro de la Guerra no puede desmentir su desdichada entrevista con el príncipe Napoleon. Los artículos de Rochefort, calificando resueltamente aquella entrevista de grave falta, constituyen casi una confesion, viene á darnos la certidumbre de que la entrevista de Prangins es un hecho innegable y probado. Cualquiera que sea la política de un hombre se debe ser justo

al juzgar su conducta personal en situaciones tan difíciles como la que Rochefort atraviesa; nadie puede menos de reconocer que la actitud del famoso periodista que con su *Lanterne* demolió un imperio es correcta y digna; condena el paso dado por Boulanger cerca del príncipe Napoleón y sus inteligencias con los reaccionarios; pero en medio de la deserción general de las huestes boulangistas, no quiere ser uno de tantos como se apresuran a abandonar el antiguo jefe y espera con calma sus explicaciones. La campaña vivísima que Rochefort lleva a cabo en *l'Intransigeant* desde hace una semana, campaña que recuerda por su vigor, por su ingenio y por su audacia los tiempos juveniles del popular *pamphletaire*, es seguida por el público con interés creciente. Todos tienen curiosidad por ver como sale este viejo soldado de la causa republicana del intrincado laberinto en que lo metió el general Boulanger.

Un grupo de catorce o quince miembros del antiguo comité central boulangista, se reunió anteanoche en un salón del café Riche, para tomar resoluciones en vista del efecto causado por la publicación de *Le Figaro*. Asistió a la reunión Mr. Mermeix. El debate fué á puerta cerrada. Mr. Mermeix, tomó la palabra para defenderse de los cargos que se le vienen haciendo, y dijo que creía prestar un excelente servicio al partido republicano. Manifestó que tenía pruebas de la entrevista secreta de Prangins, y anunció que aún se leerían en las *Coulisses du boulangisme* revelaciones de la mayor importancia que acabarán por completo con el general. Fué monseñor Mermeix, según se dice, muy mal tratado por sus antiguos colegas de comité, especialmente por Mr. Millevoye. Retiróse del salón el autor de las *Coulisses du boulangisme*, y redactóse acto seguido una ejecución en regla de Mr. Mermeix, condenando la publicación del *Figaro* y entregando al autor al fallo de la opinión pública. Bajó Mr. Mermeix la escalera del café Riche pálido, descajado y vacilante. Al pisar la acera del boulevard de los Italianos, aguardábase un mal rato; el anarquista Sondag lo reconoció y comenzó á insultarle en voz alta en presencia de los cien periodistas que se hallaban á la puerta del establecimiento en busca de informaciones y de la numerosa multitud de transeúntes que llena por la noche la acera del boulevard. Mr. Mermeix, acosado por los gritos feroces de Sondag, que lo seguía de cerca, pidió auxilio á dos guardias de la paz, en esto, pasó junto á la acera un ómnibus y el autor de las *Coulisses du boulangisme* saltó rápidamente dentro del ómnibus; como el pesado vehículo tenía su estación de parada á treinta ó cuarenta metros del café Riche, el anarquista fué siguiendo. Mr. Mermeix, que no tuvo la suerte de hallar sitio en el interior, iba en la plataforma, Sondag corría gritando y desafiando en los términos más depresivos y más violentos al diputado del 7.º distrito parisiense. Paró el vehículo y la escena de la esquina del café Riche repitióse en mayores proporciones, asistiendo á ella una multitud de curiosos que habían ido reuniéndose. Inútil decirnos que una nube de *reporter* cae diariamente sobre Mr. Mermeix, los cuales nos hablan con un lujo de detalles extraordinario de la habitación que ocupa en la calle de Clíchy, del restaurant donde come, del sastré que lo viste y de otras menudencias relativas á su persona. Imposible leer hoy, un periódico de París sin encontrar por todas las secciones del diario el nombre de Mr. Mermeix. Si lo que ambicionaba era el reclamo, puede estar satisfecho.—L.

París 6 de Septiembre de 1890.

(El Liberal.)

## Las averías del Destructor

Hé aquí algunos detalles de lo que le

sucedió al *Destructor* en su malaventurado viaje á Bilbao el día 30.

El buque salió á las nueve de la mañana de San Sebastián con fuerte marejada del NO., al mando del teniente de navío de primera clase señor Barriere, que á sus órdenes tiene el teniente de navío D. Eloy Montero; alféreces de navío D. Salvador Guardiola y D. Mauricio Arance, y una tripulación compuesta de catorce maquinistas, ocho ayudantes de máquina, dos contramaestres, un condestable y un practicante, y treinta hombres entre marinería y fogoneros.

El *Destructor* salió de San Sebastián con un andar de veinte millas, pero la fuerte mar obligó á su comandante á moderar su marcha.

La navegación, hasta dar vista al Machichaco, fué buena, si bien el mar era cada vez mas grueso, cerrándose el horizonte con fuertes chubascos.

Llevaba el *Destructor* navegando unas dos horas, cuando al querer separarse de la vecindad de la costa, para evitar tanto balance como venia sufriendo, notó su comandante que el timon no funcionaba debidamente.

Reconocido el timon, pudo apreciarse la avería que el mismo habia sufrido; la rotura ocasionó que el barco quedase sin gobierno; teniendo que mantenerse en la mar con la máquina, navegando solamente con sus dos hélices y las velas.

Al llegar al Abra el *Destructor*, á costa de tantos esfuerzos, el mar se puso imponente y los fuertes chubascos le impedían hacer señales en demanda de auxilio al semáforo y á los buques de la escuadra.

Una clara permitió que fuese visto por el vigía y que este notase sus señales y diese conocimiento al puerto, de donde salieron dos remolcadores despues de algun tiempo, durante el cual la situación del *Destructor* empeoraba hasta correr verdadero peligro, dado el furioso estado del mar y encontrándose el barco sin gobierno, como ya hemos dicho.

Uno á popa y otro á proa, hicieron grandes esfuerzos los dos remolcadores por que entrara el barco en la ría de Bilbao, pero efecto de la mucha rompiente y encontrarse la barra cerrada, el *Destructor* perdió uno de los remolques, estando á punto de varar.

Durante esta difícil situación, el comandante Sr. Barriere, el ministro de Marina Sr. Beranger, y el practico mayor de Bilbao Sr. Orioso, acordaron marchar á Castro Urdiales, por considerar imposible la entrada del buque en Bilbao.

Los dos remolcadores condujeron al *Destructor* á Castro Urdiales, donde quedó fondeado á las siete de la tarde.

El ministro de Marina dispuso se trasladase á San Sebastián por los medios más rápidos el comandante del *Tajo*, señor D. Luis Ibarra, para dar cuenta del accidente á S. M. la reina y al presidente del Consejo de ministros, Sr. Canovas del Castillo.

El Sr. Ibarra llegó en el expreso del 31, trasladándose desde la estación á Ayete, donde fué recibido inmediatamente por S. M. la reina, que lo esperaba con vivísimo interés por saber la suerte que habia corrido el barco.

En el mismo tren en que llegó el señor Ibarra, volvieron tambien los generales Morales de los Rios y Henestrosa y el marqués de Martorell, que habian salido en el *Destructor*, corriendo la bolina que dejamos referida.

Segun parece, la recomposición del *Destructor* costará 135.000 pesetas.

## MAHON

Hoy se ha reunido la comisión de la Junta municipal del Censo encargada de presentar el anteproyecto de división en secciones de este distrito municipal. Segun tenemos entendido se formarán siete secciones en Mahon y una en San

Luis suprimiéndose la de San Clemente; pues de conservarse, como no cuenta con número suficiente de votantes, resultarían las de Mahon con más de 500 electores, lo cual no lo permite la ley.

Segun se nos asegura los maestros de primera enseñanza de Mercadal no han concluido todavía de percibir el 4.º trimestre del año económico anterior cuando estamos ya á punto de terminar el primero del corriente.

Hoy han sido admitidos á libre plática los pasajeros del vapor *Ciudad de Ciudadela*, entre los cuales se cuentan los individuos que componen la compañía que ha de actuar en aquella ciudad durante la próxima temporada de carnaval. Segun se nos dice dicha compañía además de las funciones anunciadas en el casino El Isleño dará algunas en el teatro principal de esta ciudad. Lo celebraremos.

Hace pocos días fué encontrado dentro de un algibe, en uno de los huertos de las inmediaciones del Coll den Rebasá (Mallorca) el cadáver de un muchacho de unos doce años.

Supónese que se echaría para nadar y tuyo la mala suerte de ahogarse.

Dióse conocimiento del hecho al Juzgado de guardia el cual se constituyó en aquel sitio para enterarse é incoar la correspondiente sumaria.

En el tribunal civil de Filadelfia, se instruye actualmente un curioso proceso. Tratase de un niño que hablando apenas todavía, interpuso, por medio de su tutor, una reclamación de 50.000 duros de daños y perjuicios contra una Compañía de tranvías por heridas recibidas antes de nacer. El 23 de Noviembre de 1888, la dy Mary, que estaba á punto de ser madre del reclamante, iba en un tranvía que chocó con otro en Richmondstreet. El choque fué tan violento, según el tutor del niño, que la madre de éste quedó gravemente herida. La espina dorsal y el sistema nervioso de su representado, dice el tutor en su reclamación, sufrieron de tal suerte, que se halla sujeto á las más terribles angustias, sin contar con los grandes estragos de que su organismo ha sido víctima por el enflaquecimiento y desarreglo permanente de su sistema nervioso.

El tribunal aun no ha dictado sentencia.

El domingo 21 del corriente debutará en el casino El Isleño la compañía cómica-lírica del Sr. Zaragoza con las piezas que más aceptación han obtenido en los teatros de Madrid y Barcelona.

### Orden de la funcion

- 1.º Sinfonía por la orquesta dirigida por el maestro Xalabarder.
- 2.º Se pondrá en escena la zarzuela en un acto *Baturros*.
- 3.º Estreno de la divertida zarzuela *Por Asalto*.
- 4.º Dando fin con la preciosa zarzuela *Chateau Margaux*.

Nota. Despues de la funcion, la empresa obsequiará al bello sexo con un brillante baile de Sociedad.

En el vapor correo «Puerto Mahon» han llegado hoy á esta ciudad los pasajeros siguientes:

### DE BARCELONA

Un Sr. Teniente de Infantería, Un señor Tie. Ingenieros D. E. Aubineau, Gabriel Martí, Juan Codina y un niño, Miguel Llés, José Nidasi, Miguel Amengual, Juan Andreu, Clara Moll y una hija, Juan Matons, Manuel Carrascosa, Miguel Suñe, Mr. Francis U. March, Un Sargento de la Guardia civil.—Total 17.

## Suscripcion publica

iniciada por la Sociedad cooperativa LA

MASCOTA para comprar chalecos salvavidas y repartirlos á los pescadores de esta matrícula que acrediten su pobreza.

	Ptas.
D. Bernardo Síntes y Olives	1'00
» Juan Orfila Meliá	1'00
» Antonio Pons Pons	1'00
» Antonio Borrás	1'00
» Diego Coll	1'00
» Francisco Pons Taltavull	1'00
» Jaime Parpal	1'00
» Miguel Fusco	1'00
» Antonio Salom	1'00
» Santiago Maspoeh	5'00
» Francisco Llopis	1'00
» Juan Llopis	0'50
» Juan Oñes	1'00
» Miguel Thomas	1'00
» Juan Ballester	0'50
» Bartolomé Ponseti	1'00
» Jaime Fábregas Pax	1'00
» José Orfila Oñes	1'00
» Pedro Pons Cardona	0'50
» José Menendez	1'00
	22'50

Las personas que deseen cooperar á tan humanitario pensamiento, pueden depositar su óbolo en las tiendas de «La Mascota» ó en la redacción de este periódico.

El Dr. D. José Montero, Médico de número del Hospital de Santa Cruz.

Certifica: Que ha tenido ocasion de ensayar en varios de sus enfermos el preparado de «Salicilatos de bismuto y cerio» de Vivas Perez y en todos en general me ha producido excelentes resultados, va dominando la «diarrea» y modificando la «irritabilidad de la mucosa gastro-intestinal» ya tambien «activando las funciones digestivas»; pero en donde he visto más eficacia de dicho medicamento, es en las «diarreas de los tísicos» y en las «atonías del tubo intestinal de los viejos» en cuyos casos creo que los «Salicilatos de bismuto y cerio» pueden considerarse como un verdadero específico.

Este es el concepto que de dicha preparacion ha formado el profesor que suscribe.—Barcelona 3 de Noviembre de 1888.—Dr. José Montero.

## BOLSA DE MADRID

17 de Septiembre 4 t.

4 por 100 interior. . . . .	78'750
4 por 100 amortizable . . . . .	00'000
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	108'200

## BOLSA DE BARCELONA

17 de Septiembre 4 t.

4 por 100 int. . . . .	78'800
4 por 100 ext. . . . .	81'450
4 por 100 amortizable. . . . .	91'000
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	108'500
Banco Hispano Colonial . . . . .	64'700
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	54'100
Id. Norte . . . . .	82'200
Id. Orense . . . . .	20'600
Id. Almansa . . . . .	127'500
Obligaciones Francia . . . . .	00'000
Id Norte . . . . .	84'500
Id. Orense . . . . .	00'000
Obligaciones Almansa. . . . .	77'050
Compañía Trasatlántica . . . . .	88'500
Empeños del Casino Mercantil Interior. . . . .	24 rs. vn. paga alcista.



## COMPANIA DE NAVEGACION DE CIUADELA

El vapor

### CIUDAD DE CIUADELA

saldrá para Ciudadela, Soller y Barcelona el día 19 de Setiembre á las 2 de la tarde.

De Barcelona para Mahon saldrá el día 24 Setiembre á las 4 de la tarde.

Láico Hermanos.

## Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY

Stos. Metodio ob., Tomás de Villanueva arz., y Stas. Irene y Sofía mrs.

SANTOS DE MAÑANA

Stos. Elías y Genaro obs. y Stas. Constanza y Pomposa mrs.

## Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 17

De Barcelona vapor-correo *Puerto Mahon*, cap. D. Miguei Tudury, con 23 trip., 17 pas., efectos y la correspondencia.

## Correo de hoy

## Carta de Madrid

15 de Septiembre.

¡Estos periódicos conservadores están dejados de la mano de Dios! ¡Pues no se empeñan ahora en dar una importancia, que de hijo no ha de tener, el viaje del señor Sagasta á París y á la entrevista que allí ha de celebrar, ¿con quién?... ¡Dios santo!... con el señor Castelar?

Sagasta va á París, á lo que vaya; probablemente á pasarse ocho ó diez días de buceo, que harío lo necesitará ese Prometeo encadenado á la roca de la política y ¡viva la condición!

Y Castelar va á París también, á lo que se le antoje; que no es cosa de meternos á averiguar vidas ajenas.

¿Pero o comprende esa simplicísima prensa canovista, que si los mencionados políticos trajesen entre manos algun plan tenebroso, ó no tenebroso, nadie les hubiera impedido hablarse de ello acá, en España, junto á los muros, si querían, del mismísimo palacio de Ayete?

¿A qué hacer cábala ni misterio de viajes que responden solo á gustos personalísimos, á inspiraciones vulgares de esas que tenemos cada hijo de vecino?

¿Es que piensan los conservadores, ó es que les conviene insinuarlo aunque no lo piensen, que Sagasta va, en union con Castelar, á visitar á Zorrilla? Pues no es creíble: porque sobradamente saben don Emilio y don Práxedes, que don Manuel no es de los que devuelven cierto género de visitas.

Si no miente el telégrafo, poco tiempo hace que Zorrilla, hablando de Sagasta, le calificó con el dictado de «la mayor calamidad de España».

Y para calamidades ¡no le caen pocas á don Manuel con las de su partido que van de cuando en cuando á visitarle desde España y que no le dejan á Sol ni á sombra hasta que le sacan una especie de *exequatur* con el cual se vuelven como chicos con zapatos nuevos!

Se ha verificado hoy, con las solemnidades de rúbrica la apertura de los Tribunales.

Y Villaverde ha leído el discurso, anodino y empalagoso, como lo son casi siempre esos documentos.

Han cogido los ministros de Gracia y Justicia la costumbre de hacer en esa clase de discursos programas completos de reformas jurídicas que pocas veces se ven realizadas. ¡Y lástima fuera que Villaverde no tuviese también su programa para andar por casa, y que no hiciese pinitos de hombre de ciencia!...

«¡Y que bien pone la pluma el pícaro!»—como dice personaje de *El café*, de Moratin.

Anda, que se mete, al comenzar su discurso, con la escuela antropológica italiana y no deja hueso sano á Ferry, Garófalo y Lombroso. Nada, que los pone como nuevos, y dudo yo mucho que tales eminencias se atrevan á despegar los

labios luego que conozcan las lucubraciones del señor don Raimundo Fernandez Villaverde y Garcia del Rivero!

El sí, el nó y el que se yo es lo que más abunda en el discurso de Villaverde. Habla del Jurado y no se atreve á sentenciarlo á muerte, pero deja entrever sus dudas de que los resultados correspondan á las esperanzas de los que lo implantaron. Habla de la reforma del Código y nos viene con el *pensamiento nuevo* de crear Tribunales correccionales; habla de los apéndices del Código Civil referentes á la legislación foral, nos cuenta que ya el Gobierno estudiará el asunto y redactará los apéndices como mejor le parezca; habla de la legislación sobre abordajes y confiesa que no le ocurre una sola idea sobre esta importantísima materia; habla del Enjuiciamiento Civil y solo hace lamentarse de que este sea aun obscuro é interminable, pero no propone nada para remediarlo, antes bien, rechaza lo de la moralidad en que pensaba Canalejas como reforma importantísima.

En fin, puede decirse del discurso del Sr. Villaverde, que es un montón de hojas secas que encubren una vanidad y una petulancia extremadas.

¡Y para eso tantos pomposos anuncios!

NICÉFORO.

## Telegramas

Madrid 12.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 4'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 3'85 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 26'28 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 26'25.

Madrid 16, 9-15 n.

Han causado penosa impresion las noticias recibidas acerca del pavoroso incendio que se supone intencionadamente, se declaró en la preciosidad árabe la Alhambra de Granada. Los desperfectos que ha causado el voraz elemento son grandísimos. Tan pronto como en Granada se supo tan infausta nueva corrieron los bomberos, autoridades y los granadinos sin distinción de sexos á practicar toda clase de esfuerzos para combatir el fuego.

Larga y penosa fué la tarea, pero gracias á gigantescos esfuerzos se ha logrado que queden salvos las salas de «Justicia», de las «Dos Hermanas» y de los «Abencerrajes» como asimismo el salon de los «Embajadores». Quedan destruidos el salon de la «Barca» y el típico patio de «Leones». El Gobierno ha pedido datos al gobernador civil, para que diga á cuanto ascienden las pérdidas ocasionadas por el fuego, declarando esta catástrofe calamidad nacional, á fin de restaurar la Alhambra tal como estaba antes. La prensa publica extensos telegramas referentes á este incendio.

El Consejo de ministros celebrado hoy se ha dedicado todo á los asuntos del departamento de la Guerra. Estos comprenden doce puntos principales, entre ellos el establecimiento del servicio militar obligatorio; la organizacion de las reservas gratuitas y de los servicios facultativos gratuitos, eligiendo para ellos á los jóvenes de las escuelas especiales. Se han tratado otros puntos, completando la organizacion militar. El Consejo de ministros aprobó estos proyectos, juzgándolos perfectamente desarrollados.

Para establecer el servicio obligatorio se designará una comision mixta de empleados de los ministerios de la Gobernacion, Guerra y Ultramar. Se acordó la creacion de una caja cooperativa para los inválidos de la marina. Se ha nombrado al Sr. Lastres representante del Gobierno en el Congreso que ha de tratar sobre la

reforma penitenciaria en lo que se refiere á los jóvenes delincuentes. El duque de Tetuan dió cuenta del excelente recibimiento que tuvieron en Melilla los moros de rey enviados por el Sultan, á pesar del miserable aspecto que aquellos presentan. Créese que en el Consejo se ha tratado de las cuestiones políticas palpitantes, particularmente de los asuntos electorales.

París 16, 10-15 m.

Hoy debe salir para Cambrai Mr. Carnot al objeto de revistar las fuerzas que han tomado parte en las maniobras. En el próximo Consejo de ministros se acordará el asunto relativo á la expulsion de Francia del duque de Chartres. Ha fallecido el diputado obrero M. Joffrin.

Londres.—Ha quedado resuelta la crisis ministerial de la República Argentina. El nuevo ministerio es de tendencia marcadamente liberal.

El *Times* publica un artículo amenazando á Alemania con que Inglaterra romperá el tratado anglo-aleman si continua en Bagamoyo el tráfico de esclavos. En toda la isla de Zanzibar se nota gran agitacion contra los alemanes por tolerar la compra y venta de negros.

Oporto.—El meeting anunciado fué disuelto por un comisario de policía en el momento en que iba á comenzar. Los asistentes se disolvieron ordenadamente.

Bruselas.—En la segunda sesion celebrada por el Congreso obrero, se ha adoptado en principio provocar una huelga general. Los miembros que han asistido á dicho Congreso se separaron entonando «La Marsellesa».

Berna.—A pesar de haberse restablecido la tranquilidad en el canton de Tesino, continúa reinando alguna agitacion. El delegado federal ha publicado un bando conminando con severas penas á los perturbadores del orden.

Nueva York.—El Congreso de Washington se ha negado á admitir las enmiendas que el Senado había introducido en la nueva ley de Aduanas.

Madrid 16, 9-45 n.

En Lisboa se ha verificado la manifestacion anunciada. Se han cerrado las tiendas. Grupos numerosos recorrieron las calles en actitud amenazadora, pero disolvíolos la policía. Abriéronse las Cámaras. La lectura del tratado provocó un ruidosísimo escándalo, los progresistas silbaron; Serpa Pinto y Brandao anduvieron á puñetazos. Suspendióse la sesion. Reanudada luego, el ministro de Negocios Extranjeros anunció modificaciones importantes en el tratado. Terminó la sesion, enviando el tratado al examen de las Comisiones de Guerra, Marina y Estado; la multitud dió vivas al Ejército.

En París ha corrido el rumor de que el Gobierno piensa desterrar al duque de Charles, comprometido en el complot del boulangierismo.

Según una entrevista tenida por un redactor del *Matin* con un personaje conservador, el objeto que se proponen las revelaciones sobre Boulanger, escritas de conformidad con la duquesa de Uzés, consiste en desacreditar al conde de París, dividir á los orleanes é imperialistas y proclamar al duque de Orleans pretendiente.

Se ha verificado el duelo entre M. Dumonteil y M. Mermeix. Este ha sido herido en el pecho; unos dicen grave y otros ligeramente.

San Sebastian 15, 3-25 t.

El señor Sarasate ha salido hoy en direccion á Barcelona con objeto de tomar parte en un concierto organizado en el Teatro Lírico de dicha ciudad.

El Rey don Francisco de Asis ha aplazado hasta el sábado próximo su venida á San Sebastian.

La archiduquesa Isabel, madre de su majestad la Reina Regente, llegará á fines de este mes. S. M. la Reina D.<sup>a</sup> María Cristina ha resuelto esperarla en San Sebastian.

Segun resulta de las noticias oficiales sanitarias, la epidemia permanece estacionada, con tendencia á decrecer, en Toledo y ha tenido algun recrudescimiento en Valencia. Han sido invadidos por la enfermedad dos nuevos pueblos, uno en la provincia de Castellon y otro en la de Tarragona. En Madrid no ocurre novedad.

San Sebastian 15, 5 t.

La «Correspondencia de San Sebastian» publica las anunciadas declaraciones del Sr. Barzanallana, quien comienza diciendo que la gestion fusionista de la Hacienda ha sido deplorable, segun lo ha probado el último presupuesto, en el que ha resultado un déficit de 120 millones de pesetas. Añade que la mision del ministro de Hacienda es difícil, creyendo que insistirá en el sistema de disminuir los gastos y vigorizar los ingresos; juzga posible rebajar los gastos y hacer economías en Guerra, Marina y Fomento, pero considera que las eventualidades del porvenir imponen la necesidad de hacer obras públicas y exigen mantener determinados gastos, si bien cree que algunos servicios pueden desempeñarse con menos personal, haciendo una buena ley de funcionarios, urgiendo también una nueva ley de clases pasivas, pues el sistema establecido es insostenible.

Aboga además el Sr. Barzanallana por que la contribucion territorial sea por cuota y no por cupo fijo. Respecto de la cuestion arancelaria, hace declaraciones categóricas. De la renta de Aduanas dice que, á pesar del indudable desarrollo que ha tenido, podrá tenerlo mayor en virtud de una reforma prudente de los Aranceles y la negativa general á celebrar tratados de comercio en vista de los resultados que han producido los tratados con Alemania, Inglaterra y Suecia. Sostiene el impuesto de consumos, pero quiere que el Estado se encargue de organizar la fuerza armada del resguardo, sin renunciarse en ciertos casos al sistema de arrendamiento. Termina el Sr. Barzanallana encareciendo la necesidad de publicar una ley de contabilidad y de organizar el tribunal de cuentas, y manifestando la esperanza de que se presentarán los oportunos proyectos encaminados á dicho objeto.

TELEGRAMAS DE LA  
Agencia-Fabra  
PARA  
EL LIBERAL

Madrid 17 5 30 t.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy se ha acordado aplazar indefinidamente la conversion de la deuda de Cuba.

Espérase que en la entrevista que celebrarán en París los Sres. Castelar y Sagasta, hagan estos personajes importantes declaraciones.

Los prohombres del partido republicano federal han desistido de celebrar el anunciado meeting.

El cólera continúa haciendo estragos en el Egipto.

Reina completa tranquilidad en Portugal.

Telegrafian de Colonia haber ocurrido una inmensa catástrofe; de resultados de haber explotado una mina han resltado sepultados 250 trabajadores.

Madrid 18 10-15 m.

Segun el parte sanitario de la «Gaceta» ayer ocurrieron 77 invasiones y 28 defunciones del cólera.

Ha sido aceptada la dimision del ministerio portugués.

Se desmiente que el rey de Portugal haya recaído en su enfermedad.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

IMPRENTA:  
S. José, frente al Fielato

Ayuntamiento de Mercadal

Partido Médico

Vacante por renuncia del que la desempeñaba la plaza de Médico Cirujano titular de esta villa, dotada con el haber anual de novecientas noventa y seis pesetas, para la asistencia gratuita de los vecinos pobres de la misma, y de su sufragáneo de Fornells, y debiendo proveerse dicha vacante dentro el término de treinta días, con arreglo al artículo 16 del Reglamento de 24 Octubre del año 1873, se anuncia al público para que los aspirantes a ella puedan presentar, durante este plazo, las solicitudes documentadas en la Secretaría de este Ayuntamiento, donde se hallan de manifiesto las condiciones que servirán de base para la formación del correspondiente contrato.

Mercadal 14 Septiembre de 1890.—El Alcalde Presidente, Miguel Pons, P. A. del A. y J. M., Antonio Sintés, Srío.

LA ÚLTIMA MODA

REVISTA SEMANAL HISPANO AMERICANA

DE CUANTO PUEDE Y DEBE INTERESAR

Á LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS

Se publica todos los domingos y contiene numerosos modelos de última novedad en trajes, sombreros, adornos, peinados, labores, dibujos artísticos para bordados, etc., revistas de modas y salones, estudios sociológicos de cuanto se relaciona con la mujer, conocimientos útiles, galería de mujeres notables contemporáneas, consultas sobre cuanto concierne á las modas; labores, higiene, educación, y demás asuntos que interesan al bello sexo.

Es el único periódico de su clase que se publica en España todas las semanas, el más completo y más barato. Regala figurines de colores, cromos, labores en colores, hojas de patrones, hojas de dibujos para bordados, modelos de ornamentación y decorado de habitaciones, música.

Precios de suscripción.—Tres meses, 3.50 pesetas.—Seis meses 7 pesetas.—Un año 14 pesetas.

Admite suscripciones en esta ciudad D. Bernardo Fábregues.

La generacion humana

por G. J. Withkowski, doctor en Medicina de la facultad de París, oficial de Academia, etc. Ilustrada con 260 grabados intercalados en el texto, y 3 láminas cromolitografiadas, recortadas y sobrepuestas. Versión española de la sexta edición francesa, por el Dr. D. Luis Marco, del Claustro extraordinario de la Universidad central, alumno premiado por la Facultad de Medicina de la misma, etc., etc.

“Escrito por un hombre de ciencia, moralidad, cultura literaria ó buen gusto; ocupándose de un asunto, individual y socialmente, del mayor interés; dedicado, no sólo al público médico, sino más principalmente á las personas cultas, aunque legas en estas materias especiales; ideado con severo método, desenvuelto con gran copia de doctrina moderna, realizado con maestría, enriquecido por una vasta y sólida erudición, y presentando las consideraciones más útiles á todos con el lenguaje más accesible á los profanos y ameno para los lectores, puede afirmarse que es tanto una obra bella como una buena obra, científica en su concepción, artística en su desarrollo, universal en cuanto al público á quien se dirige y médico-social respecto á los fines interesantísimos que con laudables propósitos persigue.

Se han publicado los cuadernos 17 al 24.

Condiciones de la publicación.—De esta magnífica obra se publicarán simultáneamente dos ediciones:

1.º Una edición económica, que constará de unas 60 entregas en buen papel, ilustrada con 260 grabados intercalados en el texto y 3 láminas cromolitografiadas, recortadas y sobrepuestas; cada entrega constará de 8 páginas, con sus grabados correspondientes. Saldrán semanalmente dos entregas al mismo precio de 0.50 céntimos las dos. (Con la 20.ª entrega se repartirá una lámina; con la 40.ª, otra, y con la última, la 3.ª y última lámina, sin aumento de precio.)

2.º Una edición de lujo, con papel fuerte de gran lujo, y las 3 láminas magníficamente iluminadas. Saldrán semanalmente dos entregas, al precio de 0.85 céntimos las dos.

ADVERTENCIA.—En vista de la índole de la obra, las entregas se repartirán bajo sobre cerrado.

Se halla de venta en la librería editorial de D. Carlos Bailly-Baillière, Plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales librerías de provincias y Ultramar.

Se venden varios objetos propios para tienda en la calle de los Frailes n.º 12, por un precio sumamente módico.

Papel Mazzantini

ELABORADO CON ANÍS

Véndese en Mahon en la quincallería de D. Manuel Sanchez, plaza del Carmen núm. 5.

UNICO DEPOSITARIO

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivos, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas; gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Gran baratura  
Zapatería La Aurora  
7, Prieto y Caules, 7

Grande surtido de calzado para caballeros á precios baratísimos.

Botines cosidos con media suela claveteada á 7 pesetas.

Id. clavados id. id. á 6.50 id.

Id. id. sin media suela á 6 id.

Zapatos para señora con pala charol cornelio á 5 id.

Id. id. id. piel lisa á 4.50 id.

Id. id. id. id. cuadrado á 4 id.

Zapatillas alfombra y de otras clases á 3 id.

Zapatitos niño á 1 id.

En fin, por no cansar todo es baratísimo.

¡Acudid y os convencereis de la solidez elegancia y baratura!

7, PRIETO Y CAULES, 7

LA ACREDITADA  
MAGNESIA EFERVESCENTE  
Valenzuela  
Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Vicente Teixidor, D. Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

¡ATENCIÓN!

En la fábrica de licores de Ponsetí se acaba de recibir excelente sidra achampanada de la tan acreditada fábrica de D. Tomás

Zarrazina de Gijón; bebida nueva en esta isla, muy grata al paladar, se vende en botellas y medias botellas para más comodidad de los consumidores.

Unico depósito en Mahon

76, CASTILLO, 76

Para alquilar Lo está la casa plaza de San Roque n.º 9. Informes en esta imprenta.

Para vender Una casa calle San Juan número 3. Otra calle del Castillo 175. Informes en la imprenta de este periódico.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

Para vender Lo están cinco solares calle de la Iglesia en orillas del mar, en Villacarlos y tres id. en la calle de Buena vista. Informes, calle del Puerto n.º 3 en el mismo pueblo.

Algarrobas

à 4.50 pesetas los 40 kilos

CALLE HANNOVER, N.º 8

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

à prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Subasta En el despacho del Notario D. Pedro Orfila, á las 11 de la mañana del día 28 del actual, se venderá en licitación verbal y á voluntad de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Escolástica núms. 39 y 41. Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones para la venta.

Piano nuevo PARA VENDER. Lo está uno de excelentes condiciones y á un precio muy modesto. En esta imprenta informarán.

Se necesitan muchas para coser artículo de punto. Se emplearán 30 muchachas de unos doce años para la confección del propio artículo, teniendo enseguida máquina. Se proporcionará trabajo á domicilio. Infanta, 74

Para vender Lo está una casa con huerto grande, calle del Matadero n.º 2.—Villa-Carlos. Para informes calle de la Fuente n.º 15.

Para alquilar Lo está la casa calle de la Iglesia n.º 12. Informes: Hannover, 4.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

Sardina superior para pescar. Se encontrará en casa de Antonio Fedelich, calle de Hannover núm. 6.

LA PALMA

Confiteria de la Real Casa

Premiada con medalla de oro en la Exposicion Universal de Barcelona

En dicho establecimiento se acaban de recibir un gran surtido de Galletitas entre ellas las de última novedad

¡GALLETITAS PERAL!

al bajatísimo precio de 60 céntimos de peseta (24 céntimos de escudo) la libra de 400 gramos.

CHOCOLATES Y CAFÉS

de las principales fábricas de España y extranjeras. Pescados en escabeche, carnes y toda clase de conservas, vinos y licores.

Azúcares refinados

propios para la fabricación de alfambres, conservas y toda clase de dulces.

Y mil otros artículos á precios sumamente económicos se encontrarán en la

CONFITERIA LA PALMA  
13, Hannover, 13